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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO 
 
PRESENTAN OBRA SOBRE DERECHOS HUMANOS Y LOS DEBERES DE ACTUACIÓN DE LAS 
AUTORIDADES 
Integrantes del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) presentaron el libro “Derechos humanos y los deberes de 
actuación de la autoridad en México”, coeditado por ambas instituciones y la editorial Tirant Lo Blanch. El 
evento académico se realizó en el Aula Forense de la Facultad de Derecho con la participación de los 
coordinadores de la obra, el consejero electoral del Instituto Carlos Rubén Eguiarte Mereles y el profesor 
investigador de la Universidad José Fernando Vázquez Avedillo. Eguiarte Mereles afirmó que el libro destaca 
por la calidad de sus participantes, quienes desde una visión académica e institucional aportan un análisis 
amplio en materia de derechos humanos y la actuación de los órganos públicos en el país. “Es importante 
discutir la función que tienen las autoridades en la garantía de estos derechos. De poco serviría tener una 
Constitución, como la que tenemos, que prevé los derechos humanos, si no hubiera autoridades que los 
garanticen”, señaló. En su oportunidad, Vázquez Avedillo resaltó la importancia del sello editorial que 
respalda la obra, ya que abona a que su alcance trascienda los límites del estado y del país. “Un 
agradecimiento institucional al propio Instituto, sin el cual esta obra tampoco hubiera sido posible. Esta 
colaboración nos confirma la idea de que la Universidad no solo vive dentro de estas paredes, sino también 
afuera”, comentó. Karla Mariscal Ureta, jefa de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de 
Derecho, consideró que la experiencia en campo y en el ámbito de la investigación de las personas autoras 
permite profundizar en temas como el derecho internacional de los derechos humanos, el desarrollo de la 
personalidad, el derecho a la identidad, la paridad de género en los procesos electorales, entre otros. 
“Podemos ver una conjunción entre lo que nos da la academia, es decir, los fundamentos, los principios y las 
proposiciones teóricas acerca de los derechos humanos, frente a lo que nos dice el ejercicio profesional en 
materia electoral”, apuntó. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la obra es 
enriquecedora, ya que analiza temáticas particulares que dan un significado real a los derechos humanos y 
fomenta la reflexión acerca de las responsabilidades de las autoridades para garantizar estos derechos. 
“Resulta imposible entender los derechos humanos, sin tomar en cuenta su vínculo con la democracia (…) 
podemos decir que, al proteger a los derechos humanos, protegemos a la democracia misma”, indicó. El libro 
contiene 14 ensayos con la participación de 20 personas que integran el Cuerpo académico consolidado 
“Derechos Humanos y Globalización” de la Facultad de Derecho y el Instituto. Los temas abordados por 
quienes conforman el Cuerpo académico de la Facultad son: la obligatoriedad de la educación superior, el 
libre desarrollo de la personalidad desde la perspectiva político-electoral, la libertad de expresión, la 
potestad sancionadora en materia electoral y los derechos humanos y el derecho a la identidad como vía de 
acceso a los derechos político-electorales. Además, las aportaciones de integrantes del IEEQ analizan la 
paridad en ayuntamientos y en el Congreso local, la frontera entre el sistema de justicia electoral y los actos 
del derecho parlamentario, los avances y retos en los derechos políticos de la mujer, el derecho a integrar 
autoridades electorales, la importancia de los derechos civiles y políticos en la consolidación de la 
democracia, la vulnerabilidad a la que están expuestas las mujeres en el desempeño de sus derechos político-
electorales y la figura del certiorati electoral. La presentación reunió a cerca de 300 personas entre ellas las 
consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, personas autoras, integrantes de la 
Facultad de Derecho y del Instituto, estudiantes y público en general. La obra está disponible para su 
consulta gratuita en: Issue 15 (3dissue.net). (PA 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/presentan-obra-sobre-derechos-humanos/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/03/14/presentan-libro-sobre-derechos-humanos-y-los-deberes-
de-actuacion-de-las-autoridades/ 
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https://queretaro.quadratin.com.mx/presentan-ieeq-y-la-facultad-de-derecho-de-la-uaq-su-mas-reciente-
libro/ 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/presentan-libro-con-el-tema-de-actuacion-de-autoridades-y-
derechos-humanos-en-queretaro.htm 
 
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02FgwchaCfH5ZHmRMVrstdHK2fBTqdMQUNZyYdyCxk
v5M2sU8WTjxukkW3dfpExBR8l&id=100083995958661&sfnsn=scwspwa&mibextid=RUbZ1f 
 
https://libertaddepalabra.mx/de-poco-serviria-tener-una-constitucion-si-no-hubiera-autoridades-que-
garanticen-derechos-humanos-dicen-en-la-uaq/ 
 
https://updatemexico.com/local/presentan-obra-sobre-derechos-humanos-y-deberes-de-actuacion-de-las-
autoridades/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/presentan-obra-clave-sobre-derechos-humanos-en-
queretaro_1515731_102.html 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/03/14/presentan-libro-sobre-derechos-humanos-y-los-
deberes-de-actuacion-de-las-autoridades-coeditado-por-el-ieeq-y-la-uaq/ 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/presentan-libro-con-el-tema-de-actuacion-de-autoridades-y-
derechos-humanos-en-queretaro.htm 
 
https://www.reqronexion.com/presentan-obra-sobre-derechos-humanos-y-deberes-de-las-autoridades-en-
queretaro/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-libro-derechos-humanos-y-los-deberes-de-actuacion-de-la-
autoridad-en-mexico 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
ALISTA EL IEEQ REGISTRO DE CANDIDATOS EN QUERÉTARO 
Por Estrella Álvarez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aún no tiene fecha para dar a conocer los resultados 
obtenidos de nueve aspirantes a candidatos independientes, en el periodo del 9 de enero al 17 de febrero, 
informó Grisel Muñoz, presidenta del organismo. El plazo máximo es el 27 de marzo de este año, pero 
mientras tanto, aun el IEEQ se encuentra realizando la revisión de cada uno de los respaldos que reportaron 
obtener, y quienes sí lo tengan, obtendrán la declaratoria de quienes podrán registrarse como candidatos 
independientes. Entre los aspirantes se encuentran, el alcalde independiente de Jalpan con licencia de Serra, 
Efraín Muñoz Cosme y el exalcalde de San Joaquín, Belem Ledesma Ledesma. Destacó que mientras tanto, en 
la fecha próxima, se alistan para el periodo del 3 al 7 de abril, el registro de los aspirantes a las candidaturas 
a los Ayuntamientos y Diputaciones locales. “Todas nuestras energías están puestas en el registro de los 
Ayuntamientos y diputaciones locales que es del 3 al 7 de abril, y todavía no están las candidaturas”. Agregó 
que, a partir del 15 de abril al 29 de mayo, iniciarán campañas electorales, para que una vez concluidas, dijo 
que buscan generar confianza ciudadana para la jornada del 2 de junio. “Estamos preparados y preparadas 
para recibir a toda la ciudadanía, y quiero ser el conducto a los hogares para que salgan a votar. Generando 
la confianza para que sea un día de fiesta”. (AD 1 y 3) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/03/14/alista-el-ieeq-registro-de-candidatos-en-queretaro/ 
 
https://sonperfiles.com/elecciones/2024/03/14/ieeq-alista-registro-de-candidatos-en-queretaro/ 
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SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
HABRÁ ELECCIONES EN PAZ EN QUERÉTARO: SEGOB 
Por Diego Hernández 
Samuel Mena Stadelmann, representante de gobernación en el estado de Querétaro, mencionó que ya se dio 
revisión a los protocolos de seguridad que se implementarán por parte del Instituto Nacional Electoral y del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro todo en favor de que se desarrolle este proceso de manera 
adecuada. “Tanto el INE, como el IEEQ, tienen sus propios protocolos para identificar a algún candidato 
necesitará de algún cuidado especial, en caso de una emergencia, se tiene habilitado un procedimiento con la 
Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa Nacional a través de Secretaría de Gobernación”. (NQS 6) 
 
NO HAY SOLICITUDES DE PROTECCIÓN A CANDIDATOS DE QUERÉTARO: SEGOB 
En medio del proceso electoral, Samuel Mena Stadelmann, representante de gobernación en el Estado de 
Querétaro, destacó la importancia de brindar protección a los candidatos que lo requieran, pero señaló una 
disparidad en los mecanismos de seguridad entre la federación y el estado. Según Mena Stadelmann, tanto el 
Instituto Nacional Electoral (INE) como el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) cuentan con 
protocolos para identificar candidatos que puedan necesitar cuidados especiales o seguimiento en caso de 
emergencia. Sin embargo, en el ámbito estatal, la coordinación con la Guardia Nacional, la Secretaría de la 
Defensa Nacional (SEDENA) y el Gobierno del Estado es crucial, aunque actualmente no se ha activado 
ningún procedimiento de este tipo. 
 
https://www.reqronexion.com/no-hay-solicitudes-de-proteccion-a-candidatos-de-queretaro-segob/ 
 
CONVOCATORIA SEL Y CAEL 
 
CONTINÚA ABIERTA LA CONVOCATORIA PARA SER SUPERVISOR ELECTORAL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) continúa invitando a sumarse como supervisor 
electoral, además de capacitador, para el proceso 2024. En este sentido, se busca que las personas que se 
integren sean contratadas del 29 de abril al 15 de junio de 2024. El salario puede ir desde los 9 mil 500 pesos 
hasta los 15 mil 785 pesos, dependiendo el puesto, según la convocatoria del instituto. Se trata de un trabajo 
de 45 días, y el plazo máximo para poder inscribirse es el 6 de abril del presente año. Los interesados, 
pueden consultar la convocatoria completa en la página oficial del IEEQ. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/continua-abierta-la-convocatoria-para-ser-supervisor-electoral/ 
 
RECONOCIMIENTO AL IEEQ EN TRANSPARENCIA 
 
RECONOCEN AL IEEQ POR CUMPLIR AL 100% CON RETO DE TRANSPARENCIA PROACTIVA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió el reconocimiento de la Comisión de 
Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro 
(Infoqro), por la implementación exitosa del proyecto “Plan Integral de Educación cívica y participación” en 
el Reto de Transparencia Proactiva Querétaro 2023. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz 
Rodríguez, dijo que el reconocimiento da muestra del compromiso de las personas servidoras públicas del 
IEEQ con la máxima publicidad y la transparencia, a fin de difundir información adicional y complementaria 
a la establecida con carácter obligatorio. “Su trabajo es el pilar de esta institución transparente y al servicio 
de la democracia en Querétaro (…) con la transparencia se promueve la rendición de cuentas, se empodera a 
la ciudadanía y se acercan los servicios de la institución a la población”, señaló. María Pérez Cepeda, 
presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, indicó que es la segunda vez 
que el Instituto participa en el reto, en esta ocasión con el Plan Integral que permite cumplir uno de los fines 
institucionales de promover la cultura política y democrática. Destacó que en la evaluación se consideraron 
diversos estándares como la calidad de la información, las consultas registradas, los beneficios sociales 
generados, entre otros, en los que el IEEQ obtuvo el 100% de cumplimiento. María Nieto Castillo, directora 
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ejecutiva de Educación Cívica y Participación, informó que el proyecto evaluado contempla más de mil 
actividades en materia de educación cívica, participación e inclusión realizadas en los 18 municipios de la 
entidad, con más de 145 mil impactos. Reconoció el compromiso del personal adscrito a la Dirección 
Ejecutiva y adelantó que se trabaja en un Programa Formador para seguir contribuyendo, de manera 
asertiva, a la promoción de la cultura cívico-democrática. Javier Marra Olea, comisionado presidente de 
Infoqro, felicitó al Instituto por su participación constante en las convocatorias de transparencia proactiva y 
el cumplimiento del 100% en la evaluación de 2023, como uno de los pocos organismos locales en 
conseguirlo. Señaló que la evaluación se realizó conforme a los Lineamientos del Sistema Nacional de 
Transparencia y expresó la voluntad de la Comisión de seguir colaborando con el Instituto en el 
fortalecimiento de la transparencia y la democracia. El acto se realizó en las instalaciones del IEEQ con la 
presencia de las consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno y Rosa Martha Gómez Cervantes; los 
consejeros electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia 
Zarazúa; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, así como la titular de la Unidad de 
Transparencia, Noemí Sabino Cabello. Por parte de Infoqro, se contó con la asistencia de la comisionada 
Alejandra Vargas Vázquez, el comisionado Octavio Pastor Nieto de la Torre y Julio César Sánchez Díaz, 
coordinador de la Unidad de Datos Personales y Estado Abierto. 
 
https://efectohub.com/reconocen-al-ieeq-por-cumplir-al-100-con-reto-de-transparencia/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
UNA DOCENA DE DIPUTADOS VAN A LA BOLETA ELECTORAL 
Unas 12 diputaciones locales aspiran a puestos de elección popular en el actual proceso. Ocho buscan la 
reelección en el mismo Congreso, mientras que tres aspiran a diputaciones federales y una diputada se 
registró para ser candidata a la presidencia municipal de Jalpan de Serra. Once de estas personas militan en 
el Partido Acción Nacional y uno pertenece al Partido Verde Ecologista de México. (AD 12) 
 
INSTALARÁN EN DISTRITO 02, 10 CASILLAS ESPECIALES Y 47 EXTRAORDINARIAS 
Este jueves, el Instituto Nacional Electoral, del Distrito 02, llevó a cabo una sesión con el Consejo Distrital 
para subir como uno de los puntos la aprobación del número de casillas especiales y extraordinarias que se 
instalarán para el próximo 2 de junio. (NQS 3) 
 
INICIA CAPACITACIÓN ELECTORAL A PERSONAL DE SEGURIDAD EN EL ESTADO 
Con sede en la FGE, dio inició la capacitación “Género y Derecho Electoral”, impartida a integrantes de las 
áreas de seguridad del estado y los 18 municipios. Este programa académico concluirá en el mes de abril, 
antes del proceso electoral local y de acuerdo con lo informado en la última sesión del Consejo Estatal de 
Seguridad. (...) En el acto inaugural fue presidido por Alejandro Echeverría, titular de la FGE; acompañado de 
Mariela Ponce, titular del TSJ; la Magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Estado, Norma Jiménez 
Fuentes; la y los secretarios de Seguridad Pública de los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués y 
Huimilpan. (CQRO 1 y 2) 
 
ACTIVISTAS CICLISTAS HARÁN PROPUESTAS A LOS CANDIDATOS 
Andréi Montero, integrante de la UCIQ, anunció que, tras un consenso con asociaciones de civilistas, 
comenzarán el acercamiento con los candidatos en las campañas electorales para manifestar sus propuestas, 
como lo es la seguridad, pues aseguró que los robos de bicicletas en casas y en las calles ha incrementado en 
recientes fechas. (EUQ 5) 
 
CLÚSTER AUTOMOTRIZ PIDE TRABAJO CERCANO DE LEGISLADORES 
Los próximos legisladores federales deberán mantener un trabajo cercano con las empresas para que 
terminen de entenderse los cambios que trajo consigo la última reforma en materia laboral, puntualizó el 
director del Clúster Automotriz, Daniel Hernández. (CQRO 3) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
APORTARON PANISTAS $363 MIL A PRECAMPAÑAS 
Durante las precampañas, del 19 de enero al 17 de febrero, dos precandidaturas de Acción Nacional 
recibieron 363 mil 670.33 pesos de aportaciones de sus militantes y simpatizantes, de acuerdo con el 
reporte de fiscalización del INE. Se trata de Felipe Macías, diputado federal con licencia, aspirante a la 
presidencia municipal de Querétaro, y Josué Guerrero, exsecretario particular de Mauricio Kuri, aspirante a 
la presidencia municipal de Corregidora. (DQ 8)  
 
ACEPTA GERARDO ÁNGELES HABER BRINDADO APORTACIÓN DE 141 MIL PESOS A PRECAMPAÑA DE 
“FELIFER” MACÍAS 
El panista Gerardo Ángeles reconoció la aportación realizada, como militante, para la precampaña del 
aspirante a la presidencia del municipio de Querétaro, Felifer Macías. De acuerdo con los informes de 
fiscalización del INE, realizó una aportación de 141 mil 400 pesos para esta promoción, lo que equivale al 
42% de las aportaciones realizadas por militantes y simpatizantes, que ascendió a 336 mil 391 pesos con 98 
centavos. (PA 8) 
 
SOSA VISITA A VECINOS DE JARDINES DE LA HACIENDA 
El candidato a diputado federal de Querétaro por el distrito 4, Roberto Sosa, sostuvo un encuentro con 
vecinos de Jardines de la Hacienda y colonias cercanas, conocidas como "las colonias hermanas". Explicó a 
los habitantes el alcance del trabajo legislativo y compartió su proyecto en el que la base es que las leyes 
sirvan para todos. Los vecinos expresaron su interés en que se atienda la movilidad, mejoramiento de 
vialidades y seguridad. (EUQ 2) 
 
EL AGUA ES UNA PRIORIDAD, DICE CABRERA 
El panista Roberto Cabrera dijo que el recurso más preciado que hoy puede tener cualquier municipio, 
ciudad, estado o país, es el agua, por lo que afirmó que hoy más que nunca urgen mayores acciones para su 
cuidado, tanto en lo colectivo como en el plano individual, sobre todo tomando en cuenta el escenario 
general que se tiene con la carencia generalizada. (ESSJR 1 y 3) 
 
EN QUERETARO LAS FAMILIAS ASPIRAN A VIVIR CON PROSPERIDAD: LUPITA MURGUÍA 
Lupita Murguía, candidata de la Coalición “Fuerza y Corazón por México”, refirió la importancia de las 
elecciones del 2 de junio y afirmó, que va más allá de renovar la presidencia y cargos de elección popular, 
pues se trata de dos visiones de país. Lo que está en juego y la importancia de votar, es porque más allá de 
los cargos a elegir, vamos a decidir si queremos vivir en condiciones de prosperidad, de desarrollo, de 
aspirar a estar mejor y que nuestros hijos estén mejor. (N 1) 
 
FORTALECERÁ DORANTES DERECHOS LABORALES 
Agustín Dorantes, candidato al senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, se pronunció a favor de 
fortalecer los derechos laborales de la ciudadanía sin quebrar la economía del país, esto en relación con las 
iniciativas de reforma en materia laboral que se discuten en el Congreso de la Unión. (DQ 8) 
 
QUE LA GUARDIA NACIONAL TENGA PRESENCIA EN PALMILLAS Y PUERTA DE PALMILLAS, SAN JUAN 
DEL RÍO 
Germaín Garfias, candidato a la diputación federal por el 2° distrito, afirmó que luchará para que se 
recuperen los subsidios del FORTASEG y SUBSEMUN que eliminó el gobierno federal de Morena y ampliar el 
recurso para la seguridad de tu familia. Agregó que gobierno del estado hace esfuerzos por blindar las 
colindancias con el Estado de México e Hidalgo, pero que aún falta más presencia de la Guardia Nacional en 
las comunidades de Palmillas y Puerta de Palmillas, es lo que le dicen los ciudadanos. Es por ello que una de 
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las propuestas eje de su campaña es la ampliación de recursos y que los municipios vuelvan a contar con los 
subsidios para el fortalecimiento de la seguridad. (Voz imparcial)  
 
PRI 
 
FALLÓ LA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD MORENA 
Los retos en materia de seguridad han evidenciado que la encomienda le quedó grande al actual gobierno 
federal y que su estrategia es un fracaso de la 4T, afirmó el candidato a la diputación federal por el distrito 
5°, Mario Calzada. Durante su recorrido comunidades del municipio de El Marqués, señaló que se debe dar 
un golpe de timón a la estrategia de seguridad, puesto que los resultados prometidos pacificar al país, no se 
ven lejanos, sino que cada vez se agrava más la ingobernabilidad en México. (N QS 3) 
 
MC 
 
NO ES PRIORIDAD SER MILITANTE PARA SER CANDIDATO 
Para la selección de candidatos a nivel local, Movimiento Ciudadano no priorizará si los aspirantes son 
militantes del partido, confirmó César Cadena, dirigente estatal. Esto fue expresado porque, para el caso del 
municipio de Querétaro, Teresa Calzada denunció una posible cargada en favor de Paulina Aguado, quien se 
acaba de incorporar al partido en este proceso electoral. (AD 12) 
 
LUCHAR POR LA VERDAD AUTONOMÍA LAS MUJERES 
La autonomía, la autoestima y la libertad son conceptos que deben de materializarse en políticas públicas, 
que permitan el verdadero desarrollo las mujeres que no queden solo en los discursos, así lo señaló la 
candidata de Movimiento Ciudadano a la diputación federal por distrito 3, Verónica Martínez. (NQS 4) 
 
HOSPITAL PSIQUIÁTRICO, UNA NECESIDAD INNEGABLE 
Los recursos para atender la salud mental y la creación de un hospital psiquiátrico son necesidades 
innegables y de urgencia para los queretanos, señaló el candidato a la diputación federal del distrito 6 por 
Movimiento Ciudadano, Ramón Rivera. (NQS 6) 
 
PVEM 
 
RICARDO ASTUDILLO CONFIRMA APOYO A COMUNIDADES INDÍGENAS DE AMEALCO 
En una jornada de acercamiento con la población en comunidades indígenas de Amealco, Ricardo Astudillo, 
candidato al 2° distrito federal por la Coalición  “Sigamos Haciendo Historia”, reforzó sus lazos y compromiso 
con estos núcleos culturales esenciales.  Durante su visita a Santiago Mexquititlán, San Nicolás de la Torre y 
Loma de la Víbora, destacó la importancia de preservar sus ricas tradiciones y fomentar su desarrollo 
sostenible. (AD 12) 
 
MORENA 
 
LA GENTE NUNCA VOTARÍA POR EL PRI, DICE BENÍTEZ 
La marca del PRI es rechazada por la población y es una formación política por la que la mayoría de los 
mexicanos ha manifestado que no votará, por lo que muchos de sus militantes han decidido dejar las filas del 
tricolor y sumarse a Morena, afirmó la presidente de Morena, Rufina Benítez. Esto ha resultado en las 
desbandadas, como el caso de la incorporación de siete expriistas a la campaña de Santiago Nieto, quien 
contiende por el senado. (EUQ 5)  
 
SANTIAGO NIETO SE COMPROMETE A TRABAJAR A FAVOR DE LA POBLACIÓN DEL SEMIDESIERTO 
En visita por la delegación de Vizarrón, y comunidades de Charco Frío y La Culata pertenecientes al 
municipio de Cadereyta, Santiago Nieto, candidato a senador por Querétaro, se comprometió a trabajar a 
favor de la población del semidesierto y sacar la corrupción del municipio. (EUQ 4) 
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SANTIAGO NIETO, DIJO QUE MORENA ES UN PARTIDO CONSOLIDADO EN EL ESTADO 
Morena es un partido consolidado en el estado, afirmó el candidato a senador, Santiago Nieto, precisó que el 
movimiento de regeneración nacional es un partido incluyente y abierto que tendrá las puertas abiertas a 
todas las personas que quieran trabajar a favor de la cuarta transformación, detallando que ciudadanos y 
expriistas se unieron a la campaña morenista federal, referente a la impugnación que ingresó el PAN ante la 
sala regional Toluca del tribunal electoral del poder judicial de la federación y firmada por los candidatos 
panistas al senado de la República, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, Nieto Castillo informó que aún se 
encuentra en alegatos reiterando que es sanjuanense y que cuenta con su residencia en dicho municipio. 
(RTQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: GANAN PRIMER AMPARO SOBRE PEÑA COLORADA 
Victoria judicial de un ejidatario queretano contra declaratoria de área natural protegida. 
 
N: GRAN DESARROLLO QUERETANO 
Destaca Ken Salazar que Querétaro cuenta con una fuerza laboral especializada. 
 
AD: 12 DE 25 DIPUTADOS SE VAN A CAMPAÑAS 
Hasta el momento, ocho legisladores buscarán la reelección, tres van por una diputación federal y una ha 
alzado la mano para ser aspirante a la presidencia municipal de Jalpan de Serra. 
 
EUQ: AUMENTAN 6.4% EMPLEOS REMUNERADOS EN EL ESTADO 
De acuerdo con el INEGI, crecimiento casi duplicó la cifra promedio nacional de 3.8%; es una de las siete 
entidades con mayor incremento. / Estrella Pérez 
 
CQRO: EMPRENDEDORES DEBEN APOSTAR A SECTORES CON MAYOR CRECIMIENTO: MAURICIO 
CÁRDENAS  
Mauricio Cárdenas Palacios expuso que la educación especializada que ofrecen las universidades es una de 
las cualidades que tiene la entidad y que favorece a las grandes empresas y a los emprendedores 
 
PA: SUPERVISA KEN SALAZAR PROYECTO DE AMAZON 
El embajador de EU, el gobernador de Querétaro y la directora de AWS dieron seguimiento al gran proyecto 
para establecerse aquí. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
DIRECTIVOS DE AWS DAN PORMENORES DE SU PROYECTO EN QUERETARO AL GOBERNADOR Y 
EMBAJADOR DE EE. UU. 
El embajador de Estados Unidos en México, Kenneth Lee, sostuvo un encuentro con el gobernador y 
directivos de Amazon Web Services, empresa proveedora de la nube más completa y ampliamente adoptada 
del mundo, con la finalidad de dar seguimiento al proyecto anunciado por la transnacional en Querétaro y 
que representa una inversión de cinco mil mdd. (AD 8) 
 
DESTACA KEN SALAZAR HERMANAMIENTO DE LOS ESTADOS UNIDOS CON MEXICO 
El embajador de Estados Unidos en México, Kenneth Lee, durante su visita a Querétaro, se reunió con 
mujeres queretanas y miembros del gabinete estatal, reconociendo su liderazgo y contribución a la igualdad 
de género. (...) El gobernador Mauricio Kuri respaldó el reconocimiento a las mujeres y enfatizó la 
importancia de la igualdad de género y el empoderamiento. Se destacó la cooperación entre Querétaro y 
Estados Unidos para enfrentar desafíos globales. (Quadratín) 
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MANTIENEN TOLERANCIA EN ESCUELAS POR OBRAS 
A pesar de los avances que presentan las obras en Paseo Cinco de Febrero, las 133 escuelas de nivel básico 
que se encuentran ubicadas en los alrededores mantienen los 15 minutos de tolerancia para los alumnos que 
deben trasladarse desde otras colonias, informó la USEBEQ. Informó lo anterior, ya que desde el inicio de los 
trabajos las autoridades educativas tomaron la decisión de permitir que los alumnos lleguen 15 minutos más 
tarde en caso de ser necesario, si enfrentan algún contratiempo. (Imagen Informativa) 
 
ABREN EL PASO A DESNIVEL ENTRE PASEO CINCO DE FEBRERO Y AVENIDA GALINDAS 
El gobierno de Querétaro aperturó el paso a desnivel de la carretera a Tlacote a la altura de la avenida 
Galindas, como parte de los avances del Paseo Cinco de Febrero, a falta de dos semanas para que se cumpla 
la fecha estimada de entrega. (P 3) 
 
QUERETARO ESTRECHA RELACIONES CON PERÚ 
En el marco del Perú Service Summit, se llevó a cabo un encuentro entre representantes de Perú y 
autoridades queretanas. El objetivo principal fue fortalecer los lazos comerciales y explorar oportunidades 
de inversión. El evento contó con la presencia del Encargado de Negocios de la Embajada Peruana en México, 
Julio Reinoso, junto con la Consejera Económico Comercial de Promperú en México, Teresa Villena, y el 
gerente de Exportación de Servicios de Promperú, David Abraham Edery. Estos representantes peruanos 
sostuvieron una reunión clave con el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable. (N 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN DONACIÓN DE ALBERGUE EN SJR 
En el Congreso de Querétaro, los legisladores que conforman la Comisión de Planeación y Presupuesto 
aprobaron la enajenación y desincorporación de un predio con la finalidad de ser donado al albergue Casa 
del Río, ubicado en San Juan del Río. Gerardo Ángeles explicó que esta acción busca brindar certeza jurídica a 
quienes trabajan y se encuentran en este centro. (PA 8) 
 

PODER JUDICIAL 
 
NUEVO EDIFICIO DEL PODER JUDICIAL SIGUE CON RETRASOS EN SU ENTREGA POR PARTE DE OBRAS 
PÚBLICAS 
Pese a ya haber sido inaugurado el mes pasado, el nuevo edificio del Poder Judicial de Querétaro sigue con 
retrasos en su entrega. La magistrada presidente del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, recordó 
que se había pactado la mudanza para el fin de semana pasado, pero la estructura no ha sido concluida. 
(FÓRMULA NOTICIAS) 
 

MUNICIPIOS 
 
AUTORIZAN 125 PERMISOS PARA VENTAS EN VIACRUCIS 
Son 125 permisos para venta en vía pública los que se autorizaron para el viacrucis de La Cañada, por parte 
de la Dirección de Inspección del municipio de El Marqués, informó Andrés Martínez, jefe de vinculación del 
municipio. Los puntos donde se podrán instalar serán Emiliano Zapata, calle La Mansión y el jardín, para que 
también se pueda desarrollar sin obstáculos la representación de la Pasión de Cristo. Puntualizó que el 80% 
de los permisos son para venta de alimentos, y se trabaja en coordinación con la dirección de riesgos 
sanitarios, para brindar seguridad a los asistentes en cuanto a los productos ofrecidos. (EUQ 8)  
 
GOBIERNO MANTENDRÁ OPERATIVIDAD: S. CAMACHO 
La presidenta municipal interina de San Juan del Río, Sandra Camacho, indicó que hasta el momento ningún 
servidor público ha tenido un acercamiento con el área de administración para solicitar licencia, con la 
finalidad de sumarse a alguna campaña política. (NSJR 1 y 2) 
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CONDICIONA CONANP ENTRADA AL MIRADOR DE CUATRO PALOS 
Este jueves, en las afueras de las oficinas de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, ubicadas en 
calle Jiménez de la colonia Alcantarillas, en Jalpan, mujeres y hombres del ejido Cuatro Palos, Pinal de 
Amoles, a través de pancartas manifestaron su inconformidad por la venta de un brazalete para el ingreso al 
referido sitio turístico. (NSJR 1 y 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REBASA EL IMSS ATENCIÓN ANUAL 
Saturnino Ruiz, médico especialista en trasplantes renales en el IMSS, informó que en lo que va del año 2024 
se ha brindado atención a 800 personas con problemas renales en Querétaro. Además, sobrepasando los 
casos de todo el año 2023. "En promedio, atendemos a alrededor de 800 pacientes en terapia de disfunción 
renal con hemodiálisis en la unidad subrogada del IMSS en un año. Ya estamos cerca de los 800 en lo que va 
de dos meses. Querétaro es una zona con una alta prevalencia de enfermedad renal". (DQ 9)  
 
REMUNERACIONES CRECIERON 8.6% EN EL TERCER TRIMESTRE DEL 23 
Los puestos de trabajo remunerados incrementaron 6.4% en el tercer trimestre del 2023, respecto al 
trimestre del 2022, informó el INEGI en las MIPTREF. (...) Cabe recordar que, en el segundo trimestre del 
2022, este registro aumentó 1.7%, para el tercer trimestre cayó -1.3% у раra el cuarto trimestre aumentó 
2.8%. Con lo anterior, en todo el 2022, Querétaro no registró ni un punto porcentual de crecimiento anual en 
los puestos de trabajo remunerados (...) (EUQ 6) 
 
REELIGEN A ROSALINDA HERNÁNDEZ COMO PRESIDENTA DE CANIRAC 
En Asamblea General Ordinaria, Rosalinda Hernández, fue electa un año más al frente de la delegación de la 
Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados. (EUQ 13) 
 
PIERDE QROBÚS 10% DE SUS PASAJEROS EN ENERO 
Durante enero de 2024 el sistema de transporte público QroBús en Querétaro sufrió una marcada 
disminución en el número de pasajeros, continuando una tendencia descendente desde octubre de 2023, 
según datos del INEGI en enero registró 266 mil 378 pasajeros en contraste con los 297 mil 167 de octubre 
de 2023, lo que supone una pérdida del 10%. (DQ 11) 
 
RECIBEN ALUMNOS DE INFORMÁTICA DE LA UAQ CLASE MAGISTRAL SOBRE CENTROS DE DATOS 
En la Facultad de Informática de la UAQ se presentó la Master Class  “Data Center: el epicentro de la nueva 
economía”. Esta clase magistral destacó el potencial del sector de centros de datos y ofreció herramientas y 
conocimientos a las comunidades universitarias para incentivar su capacitación profesional en ese ámbito. 
(ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Voces. Periodistas de la mesa  “Voces en el Radar” visualizan altas posibilidades de Morena en algunos 
municipios, pese a la indecisión e inacción de los guindas: Pedro Escobedo y Cadereyta, donde la 4T ya va 
adelante del PAN en las encuestas, así como Colón y Amealco, mal gobernadas aún por el PRI, y 
Tequisquiapan donde la hermana más carismática del alcalde “independiente” no levanta y va por debajo de 
Héctor Magaña en la lucha por perpetuar a la familia Mejía en el poder. Radar. La más experimentada mesa 
de análisis rumbo a las elecciones se transmite todos los miércoles de 7 a 8 en Radar 107.5 y Radar TV (web 
y canal 71 de Wizz), con una repetición los jueves de 8 a 9 en Estéreo Cristal 101.1. Participan Andrés 
Estévez, Miguel Ángel Álvarez, Aurelio Peña, Adán Olvera y Mario León. Malquerido. El martes Arturo 
Maximiliano García recibió la confirmación de que él será el candidato de Morena por la alcaldía de 
Querétaro. Es una decisión tomada en la cúpula del partido, pero de eso a que se materialice aún hay mucho 
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por ver, comenzando por el fuerte bombardeo que recibe el ex panista en el ala más radical de la 4T que 
sigue sin perdonar su pasado azul, pero sobre sus opiniones de hace muchos años sobre que AMLO es un 
comunista. Del plato a la boca… (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / SUEÑOS 
Por Adán Olvera  
Sin comida, el cuerpo eventualmente se quedará sin energía y los órganos vitales dejarán de funcionar 
correctamente. Por otro lado, la falta de sueño también puede ser fatal, el sueño es crucial para el 
funcionamiento adecuado del cerebro y el cuerpo, la privación crónica del sueño puede causar una serie de 
problemas de salud, como disminución de la función cognitiva, problemas de memoria, deterioro del sistema 
inmunológico y riesgo aumentado de enfermedades cardiovasculares. A largo plazo, la falta de sueño puede 
tener efectos graves en la salud y puede contribuir a la muerte prematura. El 40 por ciento de la población 
duerme mal así lo dice la Organización Mundial de la Salud, a pesar de ello, menos del 20 por ciento de las 
personas con trastornos tan frecuentes como el insomnio, son diagnosticadas y tratadas correctamente. Para 
abordar estos problemas, es importante que las personas en México y en cualquier parte del mundo adopten 
hábitos de sueño saludables, como establecer horarios regulares para acostarse y levantarse, crear un 
ambiente propicio para dormir, limitar la exposición a dispositivos electrónicos antes de acostarse y evitar el 
consumo de cafeína y alcohol antes de dormir. Además, es importante que se reconozca la importancia del 
sueño en la salud y se promueva la conciencia sobre la necesidad de priorizar el descanso adecuado. De 
carácter global, estos trastornos afectan todas las edades sin diferencias de sexo destacables. Los principales 
trastornos del sueño son insomnio, apnea obstructiva del sueño, sonambulismo, hipersomnias, narcolepsia y 
cataplexia, entre otros. El Día Mundial del Sueño se celebra cada viernes anterior al equinoccio de marzo, 
este año es el 15 de marzo. y tiene la finalidad de sensibilizar a la población acerca de la importancia de 
dormir bien. No deje esta información de lado, la convivencia social ordenada depende también de este 
factor y este trastorno no puede seguir creciendo. De rebote. Dormidos están y también afecta, en Morena 
que nadie sabe a qué juegan con sus problemas internos en sus candidaturas, nuevamente se dice que 
prácticamente es un hecho que Maximiliano García, es el candidato a la presidencia municipal de Querétaro, 
pero nadie puede salir a decirlo de manera oficial. (DQ) 
 
ACENTOS 
Road Rage. La semana pasada tuve un incidente vial en el que un camión me cerró el paso lentamente 
mientras avanzábamos sobre una avenida de baja velocidad, donde su necedad de cambiar de carril lo llevó a 
forzarme a cambiar el mío también. Lento y con cautela, activando mi claxon y las intermitentes, al chofer 
simplemente no le importó, poniendo en riesgo mi espejo retrovisor lateral. Involuntariamente hice lo 
mismo a un motociclista que iba a mi izquierda, recorriéndome hacia su carril aunque tenía el claxon 
activado, él también activó el suyo, pero no me fue posible detenerme sin afectar su avance. 
Afortunadamente, nadie salió lastimado; sin embargo, me quedé frustrado porque el chofer del camión no 
tuvo consideración para rebasar y regresar al mismo carril por el que iba antes de cerrarme el paso en 
cámara lenta… Sin embargo, el motociclista, muy molesto, decidió acelerar, rebasarme por la derecha, y 
golpear intencionalmente mi espejo, el cual yo había protegido del camión. Este tipo de acontecimientos 
suceden todos los días y se debe a un fenómeno denominado ‘road rage’. En Estados Unidos, se reportaron 
12 mil 610 lesiones y 218 asesinatos tan sólo en 2023. En México, y particularmente en Querétaro, 
deberíamos tomar cartas en el asunto y evitar que el  “cochismo” se apodere de nosotros y no suceda alguna 
desgracia por incidentes viales de este tipo. Con lo anterior cobra especial importancia el promover y 
mejorar la infraestructura de movilidad activa (peatonal y ciclista), así como impulsar mejoras al transporte 
público (urge segunda etapa de Paseo 5 de Febrero). (AD QRO 14) 
 
ASTERISCOS 
¿Lleva gallo?. Ante la posibilidad de que Paloma Arce pudiera abandonar el partido Morena si es que no 
coinciden los resultados que espera con la definición de los candidatos locales, el candidato al Senado, 
Santiago Nieto, declaró que un perfil como el de Paloma Arce no debe dejarse ir del partido e incluso 
consideró que ella debería aparecer en la próxima boleta electoral, siempre y cuando el nombramiento sea 
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como parte de los lineamientos de su partido. “No votan por el PRI”. La dirigente morenista Rufina Benítez 
atizó las cenizas que dejó la llamarada que provocaron los ahora expriistas que renunciaron al 
Revolucionario Institucional para convertirse a la Cuarta Transformación; la lideresa declaró que los nuevos 
reclutas de Morena se fueron del PRI porque nadie votará por el PRI en las próximas elecciones. Según sus 
datos, el PRI perdió representatividad en Querétaro. Eso dice. Donativo. Respaldado por las reglas de la Ley 
Electoral en el estado, el diputado presidente de la Legislatura local, el panista Gerardo Ángeles, confirmó 
que aportó la cantidad económica de 141 mil 400.50 pesos a la precampaña del candidato a la capital 
queretana ‘Felifer   ’Macías. El legislador explicó que la ley le permite hacer dicha aportación y la hizo porque 
cree en el proyecto del panista. No negó que, para la campaña, podría hacer otra donación. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Silencio ante los hechos… Un serio problema, el que expusieron madres y padres de familia de alumnos de 
la escuela primaria Vicente Riva Palacio, del municipio de Querétaro, quienes el miércoles pasado se 
manifestaron a las afueras de la Unidad de Servicios para la Educación Básica del Estado de Querétaro para 
exigir la atención y reparación del daño para tres estudiantes que, aseguran, han sido presuntamente 
víctimas de ‘bullying  ’y agresión sexual por parte de compañeros. En particular, muy grave el relato de que 
un pequeño de ocho años habría sido “interrogado” varias horas, junto con su presunto agresor, por parte de 
empleados del Órgano de Control Interno de la USEBEQ. Los familiares amenazaron con hacer bloqueos la 
próxima semana en ¡Bernardo Quintana, 5 de Febrero y la carretera México-Querétaro! La autoridad, en 
tanto, prefirió guardar silencio ante los hechos, a pesar de que se le pidió su opinión al respecto. 
¡Lamentable!. A la pepena de conflictos… Que es un hecho que Gilberto Herrera, candidato a diputado 
federal por la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT y PVEM), en lugar de exponer propuestas de 
campaña, anda a la pepena de conflictos para capitalizarlos políticamente en su beneficio. Ahora le tocó el 
turnode ser el invitado de honor al Senado para encabezar desde ahí una rueda de prensa con el objetivo de 
despotricar en contra de autoridades del estado, del eterno “preso político” Sergio Jerónimo Sánchez Sáenz, 
experto en provocaciones, trifulcas y plantones, y no faltaron, como siempre, las aseveraciones de que las 
van a acusar con el presidente de la República. Sergio Jerónimo participó en los desmanes de aquel fatídico 5 
de febrero de 1998, cuando el autobús que transportaba a miembros de gabinete del entonces presidente 
Ernesto Zedillo fue apedreado; poco después fue encarcelado por el delito de despojo; en 2016, fue señalado 
por arrojar, en el desfile del Día del Trabajo en el que participó para exigir su reinstalación como docente, 
objetos al templete del gobernador; en 2017, fue detenido por el delito de motín agravado; en 2021, fue 
nuevamente detenido en plaza De Armas, en medio de una manifestación de artesanos indígenas; en junio de 
2022, fue vinculado al bloqueo en 5 de febrero en contra de la de Ley de aguas. Destruye FGR más de 153 
kg de diversas drogas. Que el personal de la Fiscalía General de la República, en su Fiscalía Federal de 
Querétaro, llevó a cabo la destrucción de más de 153 kilogramos y 54 mil unidades de diversos narcóticos 
vinculadas a varias Carpetas de Investigación iniciadas en la entidad. Entre los narcóticos incinerados había 
105 kilos 673 gramos de marihuana, 44 kilos 276 gramos de clorhidrato de metanfetamina, un kilo 80 
gramos de aceite de cannabis y 54 mil 215 unidades de sustancias psicotrópicas como Clonazepam, 
Buprenorfina, Fentermina y Metilfenidato, entre otras. La destrucción fue en el municipio de El Marqués, 
Querétaro, bajo la supervisión del Ministerio Público Federal (MPF), en colaboración con agentes de la 
Policía Federal Ministerial (PFM) y peritos de la institución; asimismo se contó con la presencia de un 
representante del Órgano Interno de Control de la FGR, para garantizar el cumplimiento de las normativas 
aplicables. (CÓDIGO QRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
El Chema afina la estrategia para iniciar campaña. Ayer, nos cuentan, se le vio cerca de un parque a José 
María "Chema" Tapia quien será candidato a la alcaldía de Querétaro por el Partido Verde. Al Chema, nos 
refieren, le acompañó el dirigente estatal de este instituto político, Ricardo Astudillo, quien es además 
candidato a diputado federal por el segundo distrito por la Coalición Sigamos Haciendo Historia. Ambos, nos 
refieren, estuvieron platicando del panorama político que hay en la capital del estado, pero también 
empezaron a definir lo que será el arranque de campaña el 15 de abril, es decir, dentro de un mes y también 
definir la estrategia que implementarán durante el proceso. EI PAN aprieta en San Juan. Mientras Morena, 
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nos cuentan, sigue retrasando la designación de su candidatura a la alcaldía de San Juan del Río, el 
abanderado panista Roberto Cabrera, alcalde con licencia que va en busca de la reelección, además de afinar 
la estrategia y planear de lleno la campaña, nos comentan que el candidato a senador Agustín Dorantes trae 
una intensa actividad por aquella demarcación, pero además Guadalupe Murguía dedica sus fines de semana 
para visitar al electorado sanjuanense y promover el voto para los candidatos de esta fuerza política. Los 
candidatos panistas, nos aseguran, más que estar preocupados por perder la plaza andan ocupados en cómo 
retenerla. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO / LA BENDITA PRIMAVERA 
Aunque la estación entra oficialmente el próximo día 19, en este año bisiesto, como es costumbre ya 
comenzaron a encenderse las maravillosas jacarandas que caracterizan el paisaje queretano durante esta 
temporada. Y del calor, mejor no hablamos. ¡Bienvenidas! (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / PERIODISMO SIN PERIODISTAS 
Por Juan Antonio del Agua 
¡El maestro José Pagés Llergo director de la Revista Siempre! dijo alguna vez que había café sin cafeína, 
cerveza sin alcohol, tabaco sin nicotina, chocolate sin cacao y periódicos sin periodistas. Hoy también 
tenemos programas de internet hechos por supuestos periodistas, que en realidad son empleados o asesores 
de partidos y/o candidatos. El que no los conozca que los compre. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA) 
 
TABLERO / PALOMA O ARTURO CONTRA FELIFER 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Se esperan cartas locales y municipales de Morena. Juan Alvarado a San Juan y Mireya para Corregidora. 
Lanza QS a Gaby Moreno y espera decisión de Paloma. Fallece el empresario y arquitecto Ruiz Posada. Causa 
Política. Durante los próximos 80 días seremos testigos de interesantes movimientos partidistas, rumbo a 
las elecciones del 2 de junio, las más grandes de la historia nacional por la cantidad de cargos en disputa, 
incluida la Presidencia de la República, nueve gubernaturas, ayuntamientos y cámaras federales y locales. Ya 
en esta semana conocimos la renuncia de dirigentes priistas en varios municipios, entre ellos el de la capital, 
Jorge Cevallos Pérez, miembro de una de las familias políticas históricas en lo estatal y nacional. Y más 
veremos. También dimos cuenta de la rebelión en la granja de Morena, apoyada por Lole González -líder 
normalista del Movimiento de Mayo de 1980- y otros aliados, como la ex presidenta del Partido del Trabajo, 
Gabriela Moreno que renunció para incorporarse a Querétaro Seguro como candidata a la alcaldía de 
Corregidora. Ese mismo camino podría seguir en los próximos días la popular ex diputada Paloma Arce Islas. 
Una de las causas políticas de la división en Morena es la misteriosa selección de la carta para la presidencia 
municipal de Querétaro, en donde Chema Tapia habría ganado las encuestas internas y al ser desconocido 
propició la ruptura de la coalición estatal con los partidos Verde y del Trabajo. Pero ese es solo un capítulo 
de los desacuerdos. Hoy o en los próximos días podría anunciarse la decisión de repetir como candidato 
morenista para la capital a Arturo Maximiliano, derrotado hace tres años por el panista Luis Nava y superado 
en la última medición de México Elige por la ex diputada Paloma Arce Islas. Paloma, que renunció en tiempo 
a la representación federal de Semarnat para competir en la interna, parece no estar en el proyecto de la 
dirigencia estatal presidida formalmente por una mujer, Rufina Benítez, a la que el tema de género parece 
tenerla sin pendiente. De confirmarse la candidatura del ex panista Arturo Maximiliano, podrían darse 
nuevas defecciones de morenistas originales, entre estos la propia Paloma Arce Islas, a quien la presidenta 
de Querétaro Seguro, Connie Herrera, ha invitado como su abanderada para la capital. La política es así. -
Blancas y Negras- Mientras tanto. El panista Felifer Macías con amplia ventaja y en candidatura común con 
PRI y PRD, hace rounds de sombra y celebra reuniones y acuerdos con grupos políticos y sociales del 
Municipio de Querétaro, a la espera de los tiempos de registro y del nombre del competidor por parte de la 
segunda fuerza local. En donde la lucha ya está abierta es en lo federal, donde la principal disputa se da entre 
Lupita Murguía y Agustín Dorantes de la alianza PAN, PRI y PRD contra Beatriz Robles y Santiago Nieto que 
van por Morena, sin el Verde ni el PT. La 4T pretende obtener al menos tres de los seis distritos electorales 
federales. I, II y VI, con Gilberto Herrera, Ricardo Astudillo y Luis Humberto Fernández, además de algunos 
municipios y, por supuesto la Presidencia de la República con Claudia Sheinbaum que se mantiene arriba en 
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todas las encuestas. Fuentes locales, cercanas a Morena, dan como un hecho la postulación de Juan Alvarado 
para el municipio de San Juan del Río, Mireya Fernández en Corregidora y Arturo Maximiliano en Querétaro. 
-La frase de la semana- Otros datos. Paloma Arce, aspirante a la presidencia municipal de Querétaro por 
Morena, tiene 31 puntos contra 27 de Arturo Maximiliano: Sergio Zaragoza, de México Elige, en Causa 
Política de Exa 95.5, el martes pasado. La vida es una tómbola. -El  Historietario- En vida, hermano. Hace 
casi dos años, en agosto de 2022, el gobernador Mauricio Kuri González visitó al empresario Eduardo Ruiz 
Posada para informarle que una calle de la zona metropolitana llevaría su nombre, en reconocimiento a la 
labor realizada a favor del desarrollo económico del estado. Miembro de una familia queretana altamente 
estimada, Lalo, fallecido este miércoles, fue uno de los primeros desarrolladores urbanos con Huertas La 
Joya y tuvo la audacia de comercializar el agua de Tlacote cuando corría el mito de los milagrosos veneros. 
Este reportero tuvo la oportunidad de entrevistarlo como presidente de la Cámara de Comercio, al igual que 
a su padre don Eduardo Ruiz Gutiérrez, político, poeta y taurino. Antes de Eduardo murieron sus hermanos 
Gonzalo, arquitecto como él y Lucinda, esposa del célebre ex rector de la UAQ Hugo Gutiérrez Vega, amigos 
todos. Lalo era un bon vivant, dueño de aviones, yates y carros deportivos, fan de la carrera panamericana, 
pero también un filántropo que hacía el bien sin mirar a quién y en absoluta discreción. Por eso, al igual que 
el empresario Roberto Ruiz Obregón, recibió en vida el homenaje de una calle para recordarlo y el aplauso 
de numerosos queretanos reunidos en su capilla ardiente y ayer en la misa de cuerpo presente. Desde estas 
páginas expresamos nuestro sincero pésame a toda la familia y amigos del arquitecto Eduardo Ruiz Posada. 
Descanse en paz. -Jugada final- Los Rufino. A la dirigencia estatal de Morena en Querétaro que parece jugar 
a perder un negociador y derrotista ¡Jaque Mate!. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Ken Salazar. El Embajador de los Estados Unidos en México estuvo en nuestra ciudad y saludó al 
gobernador Mauricio Kuri con quien sostuvo una reunión para darle seguimiento al anuncio de inversión 
que hicieran hace unas semanas la empresa Amazon Web Services por más de 5 mil millones de dólares para 
la entidad. Nos cuentan que en la reunión se habló de una agenda más presencial en el estado, incluso alguna 
de ellas para hacer anuncios de inversión, pero todo hasta que termine el proceso electoral. Jorge Cevallos 
se ha vuelto la manzana de la discordia de la oposición, pues resulta que ha trascendido que tanto gente 
cercana a Chema Tapia, como la misma Connie Herrera, han comentado abiertamente que en sus respectivos 
proyectos tiene las puertas abiertas. Pero no solo ellos, pues se sabe que el ex dirigente del PRI municipal 
tiene una buena relación con Arturo Maximiliano, incluso hay quienes dicen que en ese equipo ya le 
acomodaron una silla en lugar privilegiado. Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, está 
siendo observado en partidos políticos, pero también en esferas del ámbito electoral por su activismo en 
medio de las elecciones. Lo que nos dicen es que el proceso electoral podría trastocarse por muchos motivos, 
todos ellos en el radar de alerta. (P 2)  

 
EDITORIALES 
 
EL ALFIL NEGRO / RECONOCIMIENTO 
El reconocimiento del embajador Ken Salazar, no es lisonja, es una realidad: Querétaro es punta de lanza en 
las relaciones bilaterales entre México y Estados Unidos. Vivir en Querétaro es vivir en un círculo virtuoso. 
(N) 
 
HACER LO CORRECTO 
No todos pensamos igual, ni vemos las cosas de igual manera y mientras unos, a nivel federal, tratan de 
desvirtuar un proceso, rompiendo todas las reglas que pueden o se les atraviesan y pretenden acabar con 
instituciones para que nada les estorbe en la sucesión presidencial, al grado de inventar Golpes de Estado 
“Técnico”, de menospreciar y ensuciar todo lo que se pueda para lograr sus aviesos fines, otros están 
preocupados por hacer las cosas bien y aquí hay nuevamente, dos ejemplos de Querétaro: El libro que 
CONARED presentará en el programa de la ONU el 21 de marzo en la CDMX y que busca cómo orientar a los 
nuevos gobernantes para sacar adelante al país desde el Desarrollo Social, escrito por los mejores 
especialistas nacionales e internacionales y coordinado por la Arquitecta Romy Rojas como presidenta del 
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Consejo Nacional de Desarrollo Urbano. Y por el segundo y trascendental acto, emprendido por la FGE, para 
capacitar a 4 mil 800 personas del sistema de seguridad y justicia. Esto tendrá como sede a la Fiscalía 
General del Estado de Querétaro, bajo el título de “Género y Derecho Electoral”. La capacitación —que 
consideramos de vital importancia para nuestro estado y país— será impartida a integrantes de las áreas de 
seguridad del estado y los 18 municipios y para no caer en ilícitos, concluirá en abril, antes del proceso 
electoral local. Este compromiso, tiene como objetivo fortalecer el conocimiento de las instituciones 
electorales en los ámbitos administrativo, jurisdiccional y penal, así como las conductas que pueden ser 
constitutivas de delitos electorales o de responsabilidad administrativa de las y los servidores públicos. Para 
ello, entonces la FGE, a través de la Unidad Especializada en Delitos Electorales, será la responsable de la 
capacitación. Y es que son las formas de hacer política: cuidar y fortalecer lo que se tiene o andar como chivo 
en cristalería buscando por dónde salir sin importar qué rompa o a quién pise. Se trata de optimizar y evitar 
y eso es un paso fundamental, por eso los docentes son personas que, en procesos electorales pasados, 
fungieron como Fiscales Electorales, contando con una vasta experiencia en el tema. Otro gran acierto de 
este proyecto, ya una realidad a partir de ayer, es que las actividades se realizarán en varios puntos 
geográficos de la entidad: zona metropolitana, zona serrana, zona semidesierto y zona sur del estado. Para la 
formalidad del acto inaugural, como debe ser y con el respeto que merece la separación de poderes y los 
órdenes de gobierno, que también hay que cuidar y proteger, fue presidido por el Fiscal General del Estado, 
Alejandro Echeverría Cornejo; acompañado de la Magistrada Presidente del Poder Judicial del Estado, 
Mariela Ponce Villa; la Magistrada Presidenta del Tribunal Electoral del Estado, Norma Jiménez Fuentes; la y 
los Secretarios de Seguridad Pública de los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués y Huimilpan. 
Entre mejor preparados estemos, mejores resultados podremos ofrecer de este complicado proceso. (N) 
 
EN LA MIRA / 15 DÍAS DE CAMPAÑAS 
Hoy se cumplen los primeros 15 días de campañas federales en las que hemos visto, hasta el momento y en 
el caso de las candidaturas presidenciales, planteamientos en torno a la seguridad principalmente. Desde el 
inicio de las campañas, la candidata de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, puso acento en este 
tema, pues es el que más adolece el actual Gobierno y del que emana la candidata Claudia Sheinbaum. Más 
allá de planteamientos estridentes, la ciudadanía debe analizar a conciencia las propuestas en esta materia y 
sobre todo en cómo se ejecutará dicho planteamiento, pues con ello se tendrá mayor claridad sobre lo que se 
tiene contemplado. Aún queda un buen tramo para escuchar más propuestas, pero todo parece indicar que el 
tema de seguridad continuará en la agenda mediática y de campaña electoral. Veremos si la candidata 
Xóchitl Gálvez aprovecha esta narrativa para buscar cerrar la contienda presidencial. En tanto, el candidato 
presidencial Jorge Álvarez Máynez ha hecho planteamientos en torno a eliminar el prohibicionismo de 
diversas drogas. En tanto, en Querétaro también corren las campañas a las diputaciones federales y 
senadores, otro tema interesante, pues no solo hay disputa por la presidencia sino también por el Poder 
Legislativo, clave para iniciar un programa de gobierno. (AD QRO 2) 
 
“IMPULSO DECIDIDO A EMPRENDEDORES”: LUPITA MURGUÍA 
Por Andrés González 
Como agua se fueron ya los primeros quince días de las campañas federales. Y las propuestas de las y los 
candidatos van siendo ya tiros de precisión. Y van por propuestas concretas, lo que les interesa a las gentes, 
a las familias. Lupita Murguía y Agustín Dorantes, los candidatos al senado de Fuerza y Corazón por México, 
están haciendo un minucioso barrido en todos los sectores, dialogando en todas las cabeceras municipales y 
visitando las comunidades rurales. El diálogo está siendo directo, sin intermediarios. A la gente, a las 
familias, se les escucha. Y vienen los compromisos.  “Vamos a ponerle alas a sus sueños y a cada 
emprendimiento que tengan” dijo Lupita Murguía al reunirse con jóvenes universitarios, “porque cuando los 
queretanos perseguimos juntos un sueño, nada nos detiene”. Y Lupita se ha convertido no solo en una 
motivadora, sino en una mujer política que abre con todos ellos compromisos prácticos, posibles. La tarde de 
ayer jueves dialogó con un grupo significado de mujeres del municipio de Cadereyta, donde también se 
acercó con los maestros, conociendo los problemas que se tienen en las escuelas y lo que les hace falta. Se 
volverán a abrir escuelas de tiempo completo para beneficio del alumnado. Y abre compromisos, posibles no 
utópicos. “Estoy comprometida con las familias queretanas para que sigan prosperando, pues no tienen que 
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depender únicamente de un apoyo o de una beca, sino que debemos de meter el acelerador para progresar”. 
Y sí su principal preocupación son los jóvenes, alienta también a los adultos, a los padres de familia. “La 
prosperidad que da un empleo formal bien pagado, genera tranquilidad en los hogares. Por eso el 
compromiso que hacemos Agustín Dorantes y Lupita Murguía, es impulsar a los emprendimientos para 
generar cada vez más pequeñas y medianas empresas exitosas, que detonen empleos, pues ahí está el 
secreto del progreso de la entidad. Los diálogos con los candidatos se arman en las canchas de alguna 
escuela, en plazas públicas o a la sombra de algún buen árbol para poder defenderse del intenso sol o calor 
que nos está pegando fuerte. Y es que tanto Lupita como Agustín son personas que se dejan acercar, que 
infunden confianza y que nunca, miran por sobre el hombro. a las personas, por humildes que parezcan. Sus 
compromisos son muy claros, más con los sectores más desprotegidos de la población. Y son con ellos con 
quiénes los señalamientos. son más directos. Y es que no prometen algo que no puedan cumplir. “Desde el 
senado, vamos a hacer la puja para que lleguen más recursos a los estados y municipios, para que los apoyos 
al campo que están olvidados por este gobierno federal se vuelvan a retomar y se renueve la fe y la confianza 
de cientos de familias que están siendo olvidadas”. Y estarán impulsando con muchas familias cursos de 
capacitación y apoyos para abrir sus propias pequeñas empresas desde sus casas. Esta campaña, la de Lupita 
y de Agustín, está teniendo enorme aceptación entre la gente. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
LA CLAVE DE LA PREVENCIÓN 
Por Felifer Macías 
Es innegable que el problema más grave que enfrenta nuestro país es la inseguridad. La escalada de violencia 
que azota a gran parte del territorio nacional parece un monstruo de múltiples cabezas que no está 
dispuesto a ceder. La magnitud del problema es tal que todos los gobernantes y tomadores de decisiones 
deberían estar abocados de tiempo completo a resolverlo. No obstante, el poco tiempo que le dedican 
algunos está plagado de ocurrencias y disparates, mientras los ciudadanos seguimos sin encontrar respuesta 
a la gran pregunta: ¿qué hacer? No es un secreto que el gobierno federal es completamente omiso en su 
deber de combatir al crimen. La política de "abrazos, no balazos retrata a un régimen que apapacha a la 
delincuencia, mientras los ciudadanos indefensos buscan la protección de policías estatales y municipales 
mermados por los recortes presupuestales del austericidio, Pero además de quitar recursos para la 
protección de la ciudadanía y la contención de la delincuencia, el gobierno federal eliminó todos los recursos 
para la prevención del delito. Durante muchos años el presidente López Obrador ha repetido que la política 
de prevención se basa en "atender las causas", pero esta determinación no pasa de ser un lugar común, una 
ocurrencia sin ningún fundamento. Diversos estudios demuestran que la disminución de la pobreza no tiene 
correlación con la disminución del crimen, pero que la disminución del crimen si puede ayudar a disminuir 
la pobreza. Un ejemplo de ello son los estados del sur del país, en donde la extorsión y la intervención de la 
delincuencia organizada ha encarecido y monopolizado diversos productos y servicios. De nada sirve que la 
gente reciba apoyos gubernamentales si esos recursos se destinarán a solventar las consecuencias de tener 
una criminalidad desatada. Por esa, una política mal de prevención incluye, por lo menos, tres medidas 
necesarias 1. Detección de puntos de riesgo, 2. Integración de las autoridades con la comunidad y 3 Solución 
temprana de conflictos Con la detección de zonas de conflicto, instalaciones propicias para la delincuencia y 
lugares de difícil acceso para corporaciones de seguridad, el gobierno puede implementar otras medidas 
para evitar que a partir de estos puntos la delincuencia se extienda a otras zonas la obtención de esta 
información pasa necesariamente por el despliegue de servidores públicos que puedan construir vínculos 
estrechos con la comunidad, lo cual refuerza la interacción de la ciudadanía con la autoridad y hace más 
inmediata la primera respuesta en situaciones críticas o de riesgo. Finalmente, es indispensable fortalecer 
las instituciones encargadas del primer contacto con los conflictos. Aquí los juzgados cívicos juegan un rol 
clave porque del éxito de su intervención para resolver controversias, depende buena parte de la confianza 
en las instituciones y en las autoridades. Todas estas funciones recaen en el municipio, la más importante de 
las comunidades intermedias entre el estado y la persona. Si se quiere resolver en serio el problema de la 
inseguridad en México se debe comenzar ahí, en el ámbito municipal ese punto que todavía es el hogar, pero 
que ya es la patria. (EUQ 3). 
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